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ATA DA 137ª SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA, REALIZADA EM 13/09/2018. 

 

 

No dia treze de setembro de dois mil e dezoito, às 19:00 horas, nas instalações do Conselho de 1 
Arquitetura e Urbanismo de Pernambuco (CAU/PE), situada na Avenida Rui Barbosa, nº 1.363, 2 

Sala 121, Graças, Recife/PE, reuniu-se o Plenário do CAU/PE, em sua 137ª Sessão Plenária 3 

Ordinária, convocada nos termos dos artigos 34 e 36 do Regimento Interno, sob a presidência do 4 

Senhor, o Arquiteto e Urbanista Rafael Amaral Tenório de Albuquerque, brasileiro, 5 
divorciado, residente e domiciliado à na Rua Baltazar Passos, 332 – apto. 102, Boa Viagem, 6 
Recife/PE, CEP: 51.130-290, CPF: 043.045.844-48, ID: 64.222-02 – SSP/PE, data de emissão 7 
24/04/2001, portador do registro no CAU/PE sob o nº 103492-8. Para Secretariar a 137ª Sessão 8 

Plenária Ordinária, o Senhor Analista Administrativo Ricardo Andrade de Araújo. Presentes os 9 
Conselheiros Estaduais: Tomas de Albuquerque Lapa, Alexandre Mesquita de Paiva, Danielle 10 

Cortez Paes Barreto, Henrique Lins, Marcos Carvalheira de Mendonça, Romero Gomes Duarte, 11 
Sandro Ricardo Nascimento Guedes. Presentes os Suplentes de Conselheiros Estaduais: Lúcia 12 
de Fatima, Carla Marques de Azevedo, Neide Maria Pinho, Juliano Dubeux Flores. Presente a 13 

Assessora de Imprensa: Márcia Guenes. Presente a Secretária Executiva Renata Tavares. 14 
Presente o Analista Administrativo Ricardo Andrade. Item 01 - Verificação de Quórum - 15 

Havendo quórum regulamentar foi dado início aos trabalhos. Item 02 - Justificativas de faltas – 16 
Pablo Ramon Patriota, Thiago de Vasconcelos Monteiro. Item 03 - Primeira Parte - Expediente 17 

- 3.1 Aprovação da ata anterior: Plenária ordinária n° 136, de 09.08.2018 – Aprovada por 18 
unanimidade. 3.2 – Comunicação do Presidente e Vice-Presidente – O Presidente iniciou 19 
apresentando a sra. Terezinha Silva informando sobre o livro referente ao patrimônio histórico e 20 

artístico e sobre a importando do CAU/PE auxiliar essa publicar. A sra. Terezinha informou 21 

detalhes sobre o livro que contém o registro do patrimônio material e imaterial, mostrando os bens 22 
tombados e a abordagem sobre os patrimônios do estado. O presidente informou que o CAU/PE 23 
tem um valor de crédito com um fornecedor, uma gráfica, e que ainda não foi utilizado, podendo 24 
destinar o recurso para publicação do livro. Juliano Dubeux solicitou informações sobre o livro 25 
para analise do custo e viabilidade da possível colaboração. O Presidente informou que o livro 26 

tende a ser relativamente pequeno, tendo um apelo estético e colorido bem atrativo. Informou a 27 
preocupação de não publicar livro com perfil apenas para arquitetos, sendo necessária que essa 28 

comunicação, o livro, seja direcionada para atender a todos que tenham interesse no assunto, toda 29 
sociedade. O presidente informou que o livro foi acompanhado pelo conselho editorial que havia 30 
na gestão anterior e que caberá a esta gestão viabilizar a publicação. Marcos Mendonça solicitou 31 
uma amostra do livro para melhor análise. O presidente informou que não está sendo apresentado 32 
porque ainda não possui o material para demonstração. Terezinha informou que os conteúdos 33 

existem, mas ainda não foi realizada a diagramação para posterior demonstração. O plenário 34 
decidiu que a votação ficará para próxima plenária com a apresentação do conteúdo existente. 35 
Evento Capacitação de Escritórios para o Comércio Exterior - O presidente informou que no final 36 
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do mês de agosto foi realizado o evento para a capacitação de escritórios de arquitetura, tendo sido 37 
o de maior sucesso no Brasil e contendo, aproximadamente, o dobro de pessoal de São Paulo e 38 
Brasília.  Nesse período também foi iniciado o ciclo de palestras e o ciclo de debates tratando do 39 
plano diretor. Visita institucional ao Consulado Americano no Recife - O Presidente informou que 40 
fez uma visita ao consultado americano na perspectiva de criar parcerias do CAU/PE com os 41 

Estados Unidos com o intuito de criar intercâmbio de escritórios e realizar eventos que tragam 42 
arquitetos americanos para Pernambuco e que possam levar arquitetos para atuarem fora do Brasil. 43 

A ideia é abrir novas fronteiras e diversificar a aprendizagem na área. 15° seminário regional da 44 
CED/CAU-BR – o seminário aconteceu no centro de artesanato no Recife antigo, tendo uma ótima 45 
presença de publico e com vários coordenadores de ética dos estados. Reunião com SEBRAE/PE 46 
– Foi fechada uma parceria para estruturação de escritórios em 3 (três) níveis (o escritório que 47 
pretende abrir, o de médio porte e o de grande porte). Os cursos visam à melhoria continua e o 48 

planejamento sobre finanças que devem ser aplicados a partir das metodologias já utilizadas e que 49 

serão adaptadas a realidade das empresas. Existirá um desconto de até 70% para todos os 50 
arquitetos, mas deverão ser criadas turmas de formação. Ainda será divulgado o detalhamento 51 
sobre os cursos e publicado no planejamento de 2019. 3° edição do Observatório Petrolina – O 52 

evento aconteceu na UNIVASF e teve grande sucesso. Na ocasião o presidente do CAU/PI 53 
convidou para que o próximo evento ocorra em seu estado. O Presidente do CAU/PE informou 54 
que as demandas em Petrolina foram sanadas e que as visitas surtiram o efeito desejado. Apoio 55 

institucional para a realização do EPA Talks – Formalização do apoio institucional ao EPA Talks. 56 

Evento acontecerá na terça (18/09/18) e na quarta (19/09/18) no Rio Mar. Sendo o maior evento já 57 
realizado para classe de arquitetos. O CAU oferecerá as palestras de Saulo Suassuna, Pedro 58 
Duschenes, Roberto Salomão e Rafael Tenório. Câmara Temática de Arquitetura e Urbanismo 59 

criada pela AD-DIPER – Será criada na quarta (19/09/18). É uma câmara setorial de arquitetura 60 
com o intuito de fomentar a profissão. Inicialmente será formada por 8 pessoas representativas de 61 

vários segmentos, mas tão logo sua formação seja realizada, todos os conselheiros do CAU/PE 62 
serão convidados a fazer parte da comissão da câmara. Adesão ao APP do CAU/PE – Foi 63 
informado que 9 (nove) estados aderiram a oferta realizado pelo CAU/PE de tornar o aplicativo 64 
nacional. O app será alterado para o usuário poder escolher o estado que desejar e obter as 65 

vantagens e noticias da sua região. O intuito é que o usuário do aplicativo não tenha que baixar 66 
vários apps para cada estado que venha a atuar. Intensificação das diligências de fiscalização – 67 
Apresentado o mapa de diligência realizada por região mostrando as cidades atendidas. 68 
Demonstração do aumento de 250% de crescimento em relação ao ano anterior e informando que 69 

está conseguindo atender a demanda de denúncias de cada regiões. Confirmação do evento 70 
relativo à comemoração do dia do arquiteto e urbanista e lançamento de concurso – No dia 10/12 71 
será comemorado o dia do arquiteto no cinema São Luiz onde será exibido o filme de Paulo 72 

Mendes da Rocha e, ao final, serão entregues dois prêmios. Serão lançados os prêmios: Armando 73 
de Holanda que tem como objetivo estimular e promover habitação de interesse social e 74 
acontecerá em duas modalidades (profissional e estudantes); Delfim Amorim que tem como 75 
objetivo estimular e promover a reflexão crítica e o debate da moradia social na área central do 76 
Recife. Também terão as duas modalidades (profissional e estudantes). Foi informado que os 77 
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prêmios não terão custo para o CAU/PE, pois foi realizado um edital para captação de patrocínio e 78 
quem ganhou e realizou o investimento foi à empresa Saint Gobain. Edital ATHIS – No primeiro 79 
semestre do ano o CAU/PE recebeu uma demanda da comunidade Ilha das Cobras, solicitando 80 
uma assistência técnica relativa à arquitetura de interiores. Procuraram o conselho para que 81 
facilitasse a melhoria na habitação e o desenvolvimento de uma habitação social que pudesse 82 

atender a comunidade. Diante disso o CAU/PE resolveu lançar um edital com intuito de criar 83 
unidades habitacionais e como conjunto deve funcionar. Haverá um prêmio em dinheiro. O Edital 84 

prevê a criação de 3 (três) modelos de apartamentos e deve detalhar a viabilidade financeira e 85 
execução do projeto. Comissões – O presidente informou que é preciso dar mais celeridade para as 86 
comissões de Ética e Exercício profissional. Aquela está com o numero baixo de reuniões, e essa 87 
está com problemas devido ao baixo número de assessores. Ficou definido que para a comissão de 88 
exercício profissional cada membro passará a ter um assessor exclusivo que trabalhará para que 89 

mais processos sejam concluídos em um menor período de tempo. Passa a ser obrigatória a 90 

presença do jurídico, sem ele a reunião não acontecerá. A comissão passa a ter 2 (dois) membros 91 
convidados a título de ouvidores, são eles: Cristiane Araújo na área de exercício profissional e Ana 92 
Maria Maciel na parte de ensino. Elaboração do plano diretor – O plano diretor segue sendo 93 

discutido com a presença do CAU/PE. No dia 14/09/18 será lançada uma consulta pública a 94 
pedido do CAU/PE no sentido de solicitar a ampliação do prazo para o diálogo, informando que o 95 
conselho só pode homologar documento devidamente comprovado, mantando o cuidado para 96 

cumprir os ritos estabelecidos na lei. 4. Segunda Parte - Ordem do Dia. 4.1. Mudança de sede – 97 

O Presidente iniciou informando os motivos para alteração da sede (tamanho, valor, localização) e 98 
as áreas visitadas. O Gerente Geral demonstrou as opções que foram visitadas, 12(doze) salas, e 99 
levantou as 3 melhores, pensando em um lugar central (Recife antigo e Ilha do leite) com custo 100 

mais baixo e estrutura que comporte todo conselho de forma confortável. As três escolhas foram: 101 
The Plaza na Ilha do Leite; Charles Darwin também na Ilha do Leita; Casa na Rua da Guia, Recife 102 

Antigo. Foram apresentadas as três opções e demonstrado que nos parâmetros procurado o The 103 
Plaza seria a melhor opção. Foi informado sobre a redução do aluguel da Sede, do condomínio e 104 
das mesas, pois alguns mobiliários serão comprados. Posto em votação, a mudança de sede para o 105 
Empresarial The Plaza  Business Center, localizado à Rua General Joaquim Inácio, n.º 830, Ilha do 106 

Leite, salas 1107, 1108, 1109, 1110, 1111 e 1112, Recife-PE, CEP: 50070-250, foi aprovada por 107 
unanimidade. 4.2. Aprovação dos pagamentos da gestão anterior (Consultexto e Labirinto) – 108 
Referem-se a processos contratos em 2017 com notas emitidas em setembro de 2018.  Foram 109 
levantados os históricos dos processos e as ações executadas, existindo a prestação do serviço, 110 

mas não o devido pagamento. O Gerente Geral, sr. Leonardo Ayres, informou que negociou para 111 
pagar apenas o valor principal, não imputando juros e multa, uma vez que a nota fiscal e a 112 
cobrança não foram emitidas no tempo devido e cobrado aos responsáveis devidos, mas que o 113 

CAU/PE sempre honra seus débitos caso seja provada a prestação do serviço. Colocado em 114 
votação, os pagamentos foram aprovados por unanimidade. 4.3. Apresentação dos votos, ou 115 
justificativa de novo prazo, dos relatores dos processos de fiscalização recorridos ao plenário do 116 
CAU/PE, distribuídos na plenária de 15.05.2018 – Processo 1000022017/2015 deliberado pelo 117 
relator que divergiu do entendimento da Comissão de Exercício Profissional, decidindo pelo 118 

https://www.google.com.br/search?q=saint+gobain&spell=1&sa=X&ved=0ahUKEwjMk72i6t3dAhWDF5AKHVBzAicQkeECCCQoAA
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arquivamento do auto de Infração. Posto em votação, a plenária acompanha o voto do relator, 119 
sendo aprovado por unanimidade. Processo 1000006297/2014 deliberado pelo relator que 120 
decide pela manutenção do auto de infração e aplicação da multa mínima. Plenária acompanha o 121 
voto do relator e aprova por unanimidade. Processo 1000006297/2014 deliberado pelo relator que 122 
decide pela manutenção do auto de infração e aplicação da multa mínima. Plenária acompanha o 123 

voto do relator e aprova por unanimidade. 4.3 Distribuição de 05 processos de fiscalização para 124 
relatoria - Processo (22657/2015) encaminhado para o conselheiro Marcos Mendonça; Processo 125 

(24460/2015) encaminhado para o conselheiro Henrique Lins; Processo (26135/2015) 126 
encaminhado para o conselheiro Juliano Dudeux; Processo (26222/2015) encaminhado para o 127 
conselheiro Sandro Guedes; Processo (27219/2015) encaminhado para o conselheiro Marcos 128 
Mendonça. 4.4 Acompanhamento dos processos de sindicância – Foram abertos dois processos de 129 
sindicância no qual o CAU/PE optou por não emitir juízo de valor e encaminhou para o CAU/BR 130 

analisar e decidir a respeito. Os processos foram enviados em 24 de abril de 2018 e, após 60 131 

(sessenta) dias, a comissão de sindicância ainda não havia recebido o protocolo de ciência do 132 
processo. Completados 127 (cento e vinte e sete) dias, a comissão enviou novo e-mail para 133 
obtenção de informação, porém sem retorno. O CAU/PE informou que solicitou um prazo 134 

adequado para resposta sobre o processo de sindicância. Após negativas, o plenário decidiu tomar 135 
a providência de comunicar (via e-mail e SICCAU) ao CAU/BR que aguardará a resposta formal 136 
sobre o processo até o dia 30/09, caso não tenha, o processo será encaminhado para o Ministério 137 

Público. O presidente informou a alteração da comissão de sindicância incluindo Camila Azevedo 138 

em substituição a Izabel Guimarães.5. Extra Pauta. Comunicado a criação da comissão especial 139 
de assistência técnica e interesse social (ATIS). Essa comissão será coordenada por Marcos 140 
Mendonça e terá como membros integrantes Lucia Escorel e Neide Pinho. Essa comissão irá tratar 141 

dos temas de ATIS e, até 30/11, deverá estruturar um planejamento para as ações de assistência 142 
técnica de 2019. Criação da comissão para o edital de ATIS. Faram parte dessa comissão: Marcos 143 

Mendonça, Lucia Escorel, Neide Pinho, Sandra Maria e Camila Azevedo. Comunicar que o 144 
CAU/PE junto com CAU/RS, CAU/TO e CAU/MS vêm desenvolvendo uma formula para cobrar 145 
os inadimplentes, onde poderão suspender as ações de arquiteto para quem estiver inadimplente. 146 
Foi sugerida a criação de uma estratégia para esse tipo de cobrança e implantada o mais breve 147 

possível. Plenária foi favorável a criação. Lucia Escorel informou sobre a existência da denúncia 148 
de concurso com o salário abaixo do piso profissional e sobre algumas reclamações sobre esse 149 
mesmo assunto. O CAU/PE informou que recebeu a denuncia e está tomando as providencias 150 
necessárias. 6. Informe- Não houve informes adicionais.7. Encerramento - Havendo finalizado a 151 

pauta, o Presidente realiza os agradecimentos e declara encerrada a presente Sessão, a qual, eu, 152 
Ricardo Andrade de Araújo, Secretário da Sessão, dou fé. Recife, 13 de setembro de 2018. 153 
_________________________________. 154 

 155 
 156 
 157 

Arquiteto e Urbanista Rafael Amaral Tenório de Albuquerque 158 
Presidente do CAU/PE 159 


